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Del depósito número 7 pasó la comitiva al número 8, donde se 
sirvió á la familia real un lunch. 

Los depósitos visitados fueron los de las casas Constan y Compa- 
ñía, Vigneaud et Cambours y Boyreau y Adrian. 

El administrador de la aduana de Pasajes, señor Roca, y los repre- 
sentantes de dichas casas dieron explicaciones de todos los detalles del 

coupage á la reina y al rey, que quedaron muy complacidos de la vi- 
sita. 

En Pasajes fué recibida la corte con cohetes, colgaduras, etc. 
Después del lunch fué regalado á la reina un tonelete con aros de 

plata y lleno de vino. 
Mucho deseamos que esta nueva industria resulte beneficiosa para 

el país. 

LAS DIPUTACIONES HERMANAS 
E N  S A N  S E B A S T I Á N  

Las comisiones bascongadas que llegaron el 28 á San Sebastián con 
objeto de cumplimentar á la reina, subieron al Palacio de Miramar á 
las doce menos cuarto del 29 acompañadas de otra comisión de la de 
Guipúzcoa, compuesta del presidente de la misma, D. José Machim- 
barrena, y de los diputados D. Tomás Balbás y D. Joaquín Pavía. 

La entrevista con la reina duró cerca de media hora. 
S. M. empezó por dar las gracias á las comisiones por haber ido 

todas unidas á cumplimentarla. 
Preguntó enseguida la reina á los comisionados si tenían algún 

asunto de que hablarla, que fuera común á las cuatro provincias. Los 
representantes de las mismas le contestaron afirmativamente, hablán- 
dole del asunto relativo á la formación de un distrito universitario con 
las cuatro provincias, creando escuelas normales, y haciendo la provi- 
sión de las escuelas de las Bascongadas por medio de oposición, inter- 
viniendo en ellas la diputacion correspondiente. Añadiendo los comi- 
sionados que habían hablado ayer de este asunto al ministro de Fo- 
mento. 
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Recordó entonces la reina que antes de ahora le habían hablado 
del asunto y que estaba de acuerdo con sus aspiraciones. 

Hablando la reina con los comisionados de la Diputación de Biz- 
caya, les preguntó si habían venido á gestionar algo relativo á la aper- 
tura de los Astilleros del Nervión. 

El presidente, señor Aresti, contestó que el principal objeto de su 
visita había sido el de cumplimentar á S. M., pero que también traían 
encargo de los pueblos de la ribera de gestionar el que se diera una 
pronta solución á la cuestión de los Astilleros del Nervión, en cuya 
reapertura estaba interesada toda Bizcaya. 

La reina dijo que acerca del particular se complacía en comunicar- 
les una buena noticia: la de que el ministro de Marina tenía presenta- 
do un proyecto al Consejo de Ministros, cuyo proyecto se resolvería 
en breve. 

A los representantes nabarros les preguntó si en aquella región se 
habían establecido muchas fábricas de azúcar de remolacha, pues había 
oido decir que el país era muy apropósito para la explotación de dicha 
industria. 

Dijeron los comisionados nabarros que se había montado una fá- 
brica con un capital que pasa de dos y medio millones de pesetas. 

A los alabeses les dijo S. M. que ya sabía que la capital iba progre- 
sando, por los muchos edificios que se construían. 

Al despedirse los comisionados bascongados de la reina, volvió á 
decirles S. M. que les agradecía muchísimo el que todos juntos hubie- 
ran ido á saludarla, pues admiraba á las provincias bascongadas por su 
manera de ser y buena administración. 

AI salir los representantes de la Cámara regia se encontraron con 
el Nuncio de S. S., á quien besaron el anillo. 

El representante del Papa, que por vez primera ha visitado á San 
Sebastián, les hizo grandes elogios del país basco, diciéndoles que 
estaba encantado de su belleza y buenas costumbres de las que por 
referencias tenía noticias. 

A su regreso de palacio fueron obsequiadas las comisiones bascon- 
gadas con un banquete. 
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La comida, servida por «La Mallorquina», se dió en el suntuoso 
salón de recepciones del 

PALACIO DE LA DIPUTACIÓN 

cuya corporación obsequiaba á sus compañeros de las Provincias her- 
manas. 

La mesa, colocada en el centro, estaba adornada con una magnífica 
canastilla de flores y hojas de roble, simbolizando así el sacrosanto re- 
cuerdo del árbol de Guernica. 

A cada uno de los comensales se le entregó también un primoro- 
so ramito de flores, sujeto con cintas de raso con los colores de las ma- 
trículas de Guipúzcoa y San Sebastián, y formado por flores delicadas 
y hojas de roble. 

Asistieron á la comida: 
De la comisión de Bizcaya: señor Aresti, presidente; señor Carran- 

za, vicepresidente; y el señor Larrea. 
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De Álaba: señor Elío, presidente; y el señor Guinea. 
De Nabarra: señores Martínez y Gastón. 
De Guipúzcoa: señores Camio, Santo Domingo, Aguirrezabala, 

Echeverría (don Feliciano), Balbás, y Pavía. 
También asistieron el señor Gorosabel, secretario de la Diputa- 

ción de Nabarra; el señor Zubeldia, secretario de la de Guipúzcoa; y el 
señor Orbea, oficial letrado de la misma corporación. 

El «menú» fué selecto. 
A los postres se pronunciaron entusiastas brindis por la unión y 

prosperidad del Laurak-bat. 

La banda de tamborileros del Ayuntamiento tocó en el vestíbulo 
del Palacio de la Diputación, durante la comida, algunás obras de su 
vasto repertorio euskaro. 

Los atabaleros vestían de gala. 
La banda niunicipal, que también tocó en la calle escogidas obras, 

terminó con el «Gernikako-arbola» que todos los diputados oyeron 
descubiertos, desde los balcones de la Diputación. 

También tocó la jota nabarra. 
Tamborileros y músicos obtuvieron grandes aplausos, siendo obse- 

quiados con vinos y pastas. 
Por la tarde visitaron los comisionados la Exposición de Arte re- 

trospectivo, organizada por la Sociedad de Amigos del País, de la que 
hicieron grandes elogios. 

Después celebraron una conferencia para cambiar impresiones 
acerca de diferentes asuntos que interesan al país basco. 

Los comisionados de Bizcaya visitaron al ministro de Fomento pa- 
ra interesarle en la pronta apertura de la escuela de ingenieros indus- 
triales. 

El señor marqués de Pidal les prometió hacer todo cuanto esté de 
su parte para que dicha escuela se abra este mismo año. 

Por la noche volvieron á reunirse en el palacio provincial las co- 
misiones de las Diputaciones hermanas, siendo obsequiadas por un 
concierto que interpretó magistralmente el Orfeón Donostiarra en el 
salón de recepciones, terminando con el «Gernikako-arbola». 
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Los orfeonistas fueron muy felicitados, en especial su director se- 
ñor Oñate, siendo obsequiados con vinos y pastas. 

Frente á la Diputación y á los acordes del Iriyarena, tocado por 
el tamboril, se quemó un zeren-suzko ante un numerosísimo gentío 
que ocupaba la Plaza de Guipúzcoa. 

Terminado el toro de fuego se sirvió un lunch en la sala de fiestas. 

Los comisionados de las Provincias hermanas, juntamente con los 
diputados guipuzcoanos residentes en esta capital, volvieron á reunirse 
el día 30 á las once de la mañana en el Palacio de la Diputación, al 
objeto de tratar de asuntos que interesan al país euskaro, por cuya fe- 
licidad velan sin descanso. 

Los comisionados regresaron al día siguiente, llevando el mejor 

recuerdo de su estancia en Donostía. 

COMISIÓN DE MONUMENTOS DE GUIPÚZCOA 

El día 30 del actual, á las diez y media de la mañana y bajo la 
presidencia del académico de la Historia don Manuel Danvila, celebró 
sesión extraordinaria en el gobierno civil la Comisión de monumentos 
históricos y artísticos de Guipúzcoa. 

Dicho cuerpo trató, entre otros asuntos, de un informe pedido por 
el Ayuntamiento de Asteasu, acerca de un sello municipal que se pre- 
tende es del siglo XIII y que los señores Añíbarro y Soraluce sostuvie- 
ron que data, á lo sumo, del siglo XVII. 

También se dió lectura a un notable trabajo ejecutado por el ins- 
pector de archivos municipales de Guipúzcoa, don Serapio Múgica, 
acerca del nombramiento de alcalde mayor de la república de Aiztondo, 
hecho por la reina doña Juana la Loca á favor de don Juan de Borja, 
señor de las Casas de Oñaz y Loyola, hijo de San Francisco de Borja. 


